

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.
Fuera, trimestre.
Extranjero, id.
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 4 de Mayo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales. — La correspondencia al Director. — No se devuelven los originales.

Núm. 98

AÑO XX

Un artículo del Sr. Dato

El *Heraldo* publicó el jueves último diversos trabajos de socialistas y burgueses acerca de las reivindicaciones de la clase obrera. Entre ellos figura un interesante artículo del ministro de la Gobernación, señor Dato, de cual artículo tomamos estos párrafos:

No son, en verdad, las leyes recientemente votadas sobre *accidentes del trabajo y protección á las mujeres y á los niños*, para remediar todos los males que el obrero padece, ni para hacer desaparecer rivalidades, nacidas de una desigualdad de posición mal soportada, y fomentadas, generalmente, por aquellos que, á título de servir á los obreros, se sirven de ellos, explotando su credulidad y buena fe. Con las leyes votadas y con otras de igual tendencia que prepara el Gobierno para fecha inmediata, quedan, desde luego, asegurados á la familia obrera el pedazo de pan en la infancia ó en la vejez, la asistencia médica y farmacéutica en la enfermedad, el socorro metálico en el paro forzoso, siempre que provenga de accidente del trabajo. Prohíbese, además, el trabajo á los menores de diez años; limitase á diez horas la jornada de los mayores de diez y menores de catorce; se impide todo trabajo nocturno y subterráneo, y se obliga al descanso los domingos y días festivos á los obreros á quienes se extiende la ley de protección.

No es eso todo lo que se necesita; pero sin duda hemos hecho y haremos de hacer por el mejoramiento de la clase obrera y por la eficaz e inmediata resolución de dolorosas cuestiones sociales algo más útil y provechoso á los trabajadores que las predicciones de esos falsos Mesías y sus interesados tribunos.

Abrikan algunos el temor de que las leyes sociales constituyan un estímulo peligroso del socialismo sectario y demojedor, que ha elevado á dogma la lucha de clases, sobre la que asienta Carlos Marx la obra de reforma social, y que señala al obrero como único camino para llegar á la emancipación la destrucción de la riqueza. Hay en esa desconfianza un exceso de pesimismo totalmente injustificado.

El insigne Cánovas, á quien no ha-

bían de pasar inadvertidos, ni como sociólogo ni como estadista, esos pretendidos peligros, incluyó en el programa del partido conservador las reformas sociales, incorporadas hoy á nuestro derecho positivo con el voto y valioso concurso de hombres eminentes de todas las escuelas y de todos los partidos políticos. Por ese gran camino seguirá el actual Gobierno, pronto á presentar á las Cortes proyectos de ley sobre establecimiento de *jurados mixtos, extinción de la mendicidad, descanso dominical, huelgas, etc.*, encaminados todos á asentar las relaciones entre obreros y patronos sobre la base sólida del afecto, de la confianza, y del auxilio recíproco, en sustitución de los viejos odios y en honor del trabajo, fuente la más hermosa del derecho de propiedad.

Para ello, los obreros deben abandonar en sus reclamaciones todo asomo de violencia y amenaza, porque á la violencia y á la amenaza solo pueden responder los Poderes públicos con la fuerza que mantiene y defiende el orden social. Y los patronos, tomando la iniciativa en los aumentos de jornal, señalando á los obreros una pequeña participación en las utilidades, fomentando el ahorro ó estableciendo Cajas de previsión, siempre que las condiciones remuneratorias de la producción lo permitan, contribuirán poderosa y eficazmente á disminuir los conflictos entre el capital y el trabajo, y á separar á los obreros en las predicaciones interesadas y anárquicas de agitadores de levitas, que ni aran en el campo, ni tejen en el telar, ni bajan á la mina, ni suben al andamio, ni siembran en el surco, ni montan el puente, ni tienden el carril; pero envenenan la inteligencia de los obreros y siembran en su corazón odios y rencores que nada puede justificar en los actuales tiempos.

En medio de la paz, inspirándose todos en sentimientos de fraternidad y de tolerancia, oyendo y guardando, patronos, obreros, sociólogos y estadistas, como enseñanzas sublimes, los consejos del inmortal Pontífice León XIII, especialmente, y por lo que á problemas sociales se refiere, los contenidos en su *Encíclica De conditione opificum*, acudiendo el Estado con leyes previsoras y prudentes á mejorar la condición del que trabaja y hermanando la caridad privada con la oficial á fin de que no falte amparo al menesteroso, podrá cumplirse la ley suprema del progreso, y no serán incompatibles los maravillosos desen-

volvimientos de la industria con el orden social y con la elevación de las almas. — *Eduardo Dato.*

BIBLIOGRAFIA

Cultivo del olivo, por D. Zoilo Espejo

Entre las tristezas presentes alienta el ánimo el patriotismo de algunos patriotas, que allá en la soledad de su gabinete laboran por establecer las bases sólidas del crédito público y del bienestar particular; esto es, de impulsar la producción por el camino que más exactamente conduce á su desarrollo y prosperidad.

En la industria agrícola es sabido que ocupa el segundo lugar entre nosotros la riqueza olivarera, á pesar de sostenerse rutinas de añejos tiempos y prácticas absurdas, que merman los rendimientos, recargan los gastos de cultivo y empeoran los productos; y además, careciendo el olivicultor de escuelas prácticas de olivicultura, de conferencias, ambulantes, de libros que traten de este cultivo y de otros medios docentes con que ilustrarse, persiste en la rutina ó pierde tiempo y dinero en ensayos espléndidamente llevados, pero erróneamente concebidos.

Sentíase pues, la necesidad de un Manual que tratase del cultivo del olivo, y la Asociación general de Agricultores, que preside nuestro distinguido amigo amigo don José de Cárdenas, abrió un concurso por iniciativa de éste, al cual se presentaron tres aspirantes, mereciendo el primer premio el libro escrito por el distinguido Catedrático de Fitotecnia del Instituto Agrícola de Alfonso XII, D. Zoilo Espejo que acaba de publicarse.

Notes su Manual uno de tantos libros que se confeccionan con retazos ó plagios de publicaciones anteriores, sino un compendio de cuanto se ha escrito acerca del olivo, desde los más remotos tiempos hasta los presentes, en que se exponen respecto á cada punto las opiniones de los geopónicos antiguos y de los escritores modernos, se discuten todos los problemas ante los adelantos que alcanza hoy la agromonía, y se resuelven sin perder de vista las conveniencias económicas del industrial.

Las antiguas teorías respecto á la procedencia del árbol, su difusión y variedades, quedan deshechas ante los argumentos basados en la difusión

natural de las plantas, que, por otra parte, explican algunos puntos oscuros de las invasiones de Oriente y cartaginesas en la Península.

El estudio de la sinonimia, distribución de variedades, consignando las que existen en cada partido judicial de las 33 provincias olivareras y la extensión en cada una del olivar de secano y de regadío con su respectivo rendimiento, es notabilísimo y de una importancia suprema.

En los artículos que tratan de la *vegetación del olivo, clima, terreno, elección de variedades, multiplicación almásigna, vivero, suecas, sierpes y retoños inertos, dirección de los plantones, estaca, garote, poda, labores, abonos y riegos*, encontrará el olivicultor cuantos consejos, reglas y preceptos necesite para dirigir convenientemente su industria, según las condiciones de cielo y suelo que influye en su finca.

Los artículos que tratan de *vecería, cultivos asociados y recolección*, son notabilísimos, por que en estas materias es donde la rutina absurda profundizó más sus raíces, y donde el autor, haciendo gala de sus conocimientos agronómicos, expone al lector con gran claridad los respectivos problemas, y con datos científicos, expuestos con gran sencillez, lleva el convencimiento á la inteligencia más torpe y refractaria.

La segunda parte del libro está dedicada á los enemigos y enfermedades del olivo. Las observaciones de los entomólogos nacionales y extranjeros y las de nuestros cosecheros acerca de cada enfermedad, aconsejándole en cada caso el medio más eficaz de perseguir ó exterminar.

La sucinta relación de lo contenido en el libro, y la manera con que se expone, hacen su mayor elogio; y ciertamente puede estar satisfecho el Sr. Espejo de haber hecho á su país un servicio tanto más importante cuanto que en los actuales momentos se vuelven hacia la agricultura los ojos de los estadistas y de los patriotas como fuente de donde han de salir los recursos para arbitrar elementos con que defender la honra presente y redimir angustias futuras.

Se vende á 4 pesetas ejemplar Madrid, Fuencarral 97.

CRONICA

El Marqués de Cabriñana

Este ilustre patricio ha sido nombrado por el gobierno de S. M., Director general de Correos, cuyo nombramiento ha sido aplaudido por cuantos conocen el talento, patriotismo y entereza de este distinguido hombre público que tan buenos recuerdos ha dejado de su historia política por sus luchas en pro de la moralidad y la justicia.

El Sr. Marqués de Cabriñana, con la actividad que le caracteriza, piensa emprender una enérgica campaña en favor del importante ramo que se ha confiado a su inteligente laboriosidad y cultura.

Uno de los organismos más necesitados de acertadas medidas y reformas es sin duda el ramo de comunicaciones, cuyas deficiencias se han dejado sentir harto tiempo por todas las clases sociales que tienen confiados sus intereses al correo y al telégrafo.

Atendidas las eminentes cualidades de inteligencia y carácter que concurren en el nuevo Director general de Comunicaciones, la nación puede esperar que este ramo importantísimo mejorará notablemente por los sabias disposiciones de la nueva Dirección, que sin duda sabrá colocarlo al nivel de Francia, Inglaterra y Alemania.

Al congratularnos por tan fausto nombramiento enviamos nuestra cordial enhorabuena al Sr. Marqués de Cabriñana, esperando aplaudirle por sus actos y atinadas medidas desde el alto lugar que tan dignamente se le ha confiado por su ilustración y merecimientos.

Fábricas de ladrillos

Se han aumentado estas fábricas en esta ciudad a consecuencia de poder emplear para la cocción el residuo de las fábricas de aceite de orujo que resulta más económico que la rama de los bosques; por esta razón sale muy perjudicada esta industria en Tivenys que ha sido desde tiempo inmemorial uno de los elementos de vida de este pueblo.

A Mitj Camí

Ayer fueron a pasar el día en este ermitorio los alumnos de uno de los Colegios de esta ciudad y las niñas de otros dos acompañadas de sus respectivos profesores y maestras.

No hay duda que aquel sitio es uno de los puntos más deliciosos y pintorescos para un día de asueto a la infancia, dándole aquel esparcimiento que tanto conviene a sus cuerpos necesitados de ejercicio al aire libre y a sus ánimos infantiles el disfrute de admirables perspectivas que alimentan su imaginación y el sentimiento ante los bellos cuadros de la naturaleza.

Despedida

Después de haber pasado unos días al lado de su apreciable familia, en el tren del mediodía de hoy ha salido

nuestro particular amigo el Rdo. don Juan Bautista Comes, Vicario de Alcora.

Le deseamos un feliz viaje y que se conserve su importante salud para honra del ministerio sacerdotal que tan dignamente desempeña.

Anguilas

Además de las alosas que son objeto principal de la pesca en el Ebro durante esta temporada, se extraen también muchas anguilas, constituyendo su pesca la diversión de los ancianos, niños y mujeres que las cogen por medio de una sarta de lombrices de tierra, habiendo estos días quien ha pescado 8 y 10 libras durante algunas horas.

Fallecimiento

Victima de dolencia pertinaz, falleció ayer la señora D.^a Cinta Llambriich, esposa de nuestro querido amigo D. José Fernandez.

La difunta recibió los Santos Sacramentos con gran resignación cristiana y al hacernos partícipes del inmenso dolor que aflige a su desconsolada familia, le damos nuestro más sentido pésame, deseándole la conformación suficiente para sobrellevar tan sensible pérdida.

R. I. P.

Toma de hábito

En el Noviciado de Nuestra Señora de la Consolación, han profesado siete Hermanas y vistieron el hábito doce. Con este motivo se celebró brillante fiesta, a la que asistieron parientes y conocidos de las Religiosas. Ofició en la ceremonia y dijo la Santa Misa, nuestro apreciable amigo el Rdo. D. Salvador Rey, quien pronunció una sentida plática, en la que probó que la profesión religiosa es un verdadero martirio y que para ser religioso se necesita mucha abnegación, para lograr la cual, así como la fortaleza, el alivio, etc., ha de abrazarse uno a la Cruz, donde se encuentran todas las virtudes.

Felicitemos a las nuevas Religiosas deseándolas la mayor felicidad en su nuevo estado.

Apicultura

A pesar de la sequía tan sensible para los intereses agrícolas, son bastante satisfactorias las noticias que circulan sobre la producción de la miel, que es mayor de lo que se suponía, especialmente la que procede de la apicultura movilista que supera en ventajas a la primitiva.

Conviene que nuestros agricultores procuren fomentar este ramo de la producción que contribuye a aumentar los rendimientos de la agricultura y a proporcionar sus ricos productos a la industria.

Teatro Principal

La compañía del Teatro Español de Madrid que actuará en el coliseo del ensanche durante los días 15, 16 y 17 del corriente pondrá en escena tres

escojidas obras pertenecientes a diferentes escuelas.

Podemos asegurar, por estar bien informados, que están ya despachados para las tres funciones todos los palcos principales y buen número de palcos plateas.

Las butacas comprometidas son también en número considerable.

Según lista que hemos visto en la librería de nuestro particular amigo Sr. Bernis (Puente Piedra 1.) se dará cita en el referido coliseo durante tres noches lo mas selecto de la sociedad dertosenense.

Destino

D. Agustín Lorda, vigilante de la cárcel de Sabadell, ha sido destinado a la de esta ciudad.

Novillada

Se proyecta una corrida en la que tomarán parte el simpático Canario y el moro Lony Estival (*Africanin*) que sin duda llamará la atención por sus especiales condiciones.

Daremos más detalles a medida que nos los proporcionen para conocimiento de los aficionados al arte taurino.

Algarrobas

Continúa activa la exportación de las algarrobas. Las existencias son todavía numerosas en los pueblos comarcanos; pero los cosecheros se resisten a vender, esperando mejores precios antes que venga la próxima cosecha que solo será regular, según los informes que circulan del arbolado de la comarca.

Su precio es de 5 y media a 6 pesetas.

Desgracia

En las fiestas celebradas en Horta, en honor del Beato Salvador, una sensible desgracia turbó la alegría de aquel vecindario. Al tener lugar la corrida, una niña de once años, llamada Sara Membrado, hija del estanquero de aquella villa D. Manuel, que estaba en el balcón de su casa, abalanzóse con tal desgraciada suerte, que cayó a la calle desde una altura de ocho metros, quedando gravemente herida y falleciendo, de resultas de las lesiones recibidas, dos días después.

De Uldecona

Nos escriben de Uldecona que la tormenta que en la tarde del domingo descargó en el término de la mencionada villa, produjo daños de consideración, siendo tan fuerte el pedrisco, que en algunos sitios había dos palmos de piedra.

Hispania

El último número que acaba de salir a luz de la acreditada revista *Hispania* no desmerece en nada de los anteriores, recomendándose por la variedad y bondad así del texto como de los grabados.

En el primero figuran un interesante episodio «El tío del violín», escrito

por Eusebio Blasco é ilustrado por Pedrero; un «Entreacto», hermoso monólogo por don Marcos Jesús Bertrán, con ilustraciones de Llaverías; una inspirada poesía de Enrique Menéndez, y un erudito al par que ameno trabajo del señor Serrano Fatigati sobre «Santo Domingo de la Calzada» con diferentes grabados, reproduciendo notables detalles arquitectónicos de dicha población.

De la parte artística de ese número llaman la atención además de la lindísima portada en color que firma A. Utrillo y de las ilustraciones que hemos indicado, un elegantísimo apunte de Torres García; la reproducción de un precioso cuadro del pintor francés P. A. Laurent; otra reproducción fotográfica representando la salida de Palacio de la Real familia, y una artística acuarela de Mir «Las olas mansas.»

La revista *Hispania* que se propone consagrar de hoy en adelante algunas páginas a la Exposición de París, publica también en este mismo número dos interesantes cartas de sus corresponsales particulares don Rafael Puig y Valls y don Alfonso de Mar, con apuntes gráficos por don Antonio Utrillo.

La «Gaceta»

La *Gaceta* del miércoles último publica unas instrucciones sobre recaudación de las contribuciones, señalando los precedimientos que se han de seguir contra los deudores a la Hacienda.

Taurina

«Sol y Sombra», de Madrid dedica en su último número las siguientes líneas al espada «Dominguín» al dar cuenta de su trabajo en la corrida de toros que se efectuó en Barcelona el domingo de Pascua:

«Con el toro que cerró plaza estuvo valiente de veras, lo mismo al muletear como al meter el brazo. En un pase de muleta hasta se permitió el lujo de adelantar la pierna contraria, cosa que hoy pocas veces se ve. Algunos de los pases fueron coreados con *¡olé!*, y aplaudidos la mayoría, sobre todo un ayudado forzado. Los aplausos se repitieron al recetar el primer pinchazo, por entrar con irreprochable rectitud. Metiéndose como un valiente y saliendo con limpieza, propinó una estocada algo ida, dando fin del toro y de la corrida, de una estocada corta en los altos, a un tiempo, ligeramente tendida, escuchando muchas palmas y siendo sacado en hombros del ruedo.

En la brega muy trabajador, activo y valiente en los quites, siendo con frecuencia aplaudido y en el par que al toro sexto prendió al cuarteo.

En los lances naturales y el pase que dió al segundo toro, superior, clavando los pies en la arena, considerando justa la ovación que escuchó.

En suma, que el diestro madrileño ha tenido una tarde de las buenas en la que por su guapeza y buenos deseos se ha ganado las simpatías de este público.»

Bienvenida

En el tren del mediodía de ayer llegó a esta ciudad nuestro querido amigo D. Francisco Gargallo con su distinguida familia, que vienen a pasar una temporada en su hermosa torre de Boquetas.

Damos al Sr. Gargallo la bienvenida y deseamos les pruebe su estancia en este su país nativo.

Mejoría

La ha experimentado en su dolencia nuestro estimado amigo D. Andrés Celma.

Lo celebramos infinito.

Comisión provincial

La Comisión provincial ha señalado para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el presente mes, los días 10, 21 y 31, a las once de la mañana.

Declaraciones

de los contribuyentes

Son muchos los contribuyentes que en distintas provincias solicitan acogerse a los beneficios que les concede la ley de Presupuestos vigente.

Las ventajas que concede dicha ley sustancialmente consisten en no tener que pagar multas ni recargos el contribuyente que por error, ignorancia ó cualquiera otra causa no hubiere declarado el total de su riqueza ó industria, y la declare ahora, debiendo solamente tributar solamente el día en que haga la declaración.

La acción investigadora estará en suspenso durante tres meses para que todos se coloquen en condiciones legales. El rigor vendrá cuando transcurra dicho plazo, pues después del amplio perdón concedido, no habrá nada que disculpe el empeño en defraudar los intereses del Tesoro.

Fiestas en Vinaros

Para las fiestas de San Juan la empresa de la plaza de toros de Vinaros organiza un espectáculo que satisfará a la ficción.

Estoquearán el *Bomba y Villita* ocho toros de una afamada ganadería, cuatro de los cuales se lidiarán en plaza partida.

Auguramos un buen negocio a la empresa, ya que ha sabido organizar un cartel que tantos atractivos ofrece.

Pronósticos del tiempo

Se complicará la situación meteorológica el sábado 5, porque aparecerá un núcleo de bajas presiones en Argelia.

Las lluvias y tormentas serán bastante generales el día 5 con vientos variables, según la proximidad de cada región a los centros perturbadores descritos.

El domingo 6, las bajas presiones ocuparán el Mediterráneo, y sus efectos solo serán sensibles en las regiones limítrofes de dicho mar, en las cuales caera alguna lluvia, con vientos de entre NE. y SE.

Descenderá la temperatura.

El lunes 7 avanzará hacia al Canal de la Mancha otra depresión. Producirá lluvias tempestuosas en el NO. y Oeste de Francia, con vientos de entre SO. y NO.

En nuestra península solo se sentirán los efectos de esta depresión en la región septentrional, en donde se registrarán algunas lluvias.

La referida depresión se bifurcará el martes 8, pasando unas fuerzas al mar del Norte y otras al golfo de León.

En Francia serán las lluvias bastante generales, pero en España solo alcanzarán a las regiones del Norte y Nordeste.

Descenderá de nuevo la temperatura, particularmente en las regiones citadas.

El viernes 11 se formará una pequeña área de bajas presiones al SE. de la Península. No aparece bien definida esta depresión en los datos recibidos. Producirá probablemente alguna lluvia ó tormenta en nuestras regiones del SE.

Entre dicho día 11 y el 12 se notará por las Azores el avance de una nueva invasión oceánica.

Esta, que reúne caracteres de bastante intensidad, empezará a dejarse sentir el domingo 13 por el Sudoeste de la Península, ocasionando lluvias con alguna tormenta y vientos de entre SO. y NO.

Mayor será la influencia de esta borrasca el martes 15 y miércoles 16, no solamente en España, sino también en Francia e Irlanda porque gran parte de sus fuerzas pasarán al golfo de Gascuña, mientras otras actuarán por nuestro Sudoeste.

Las lluvias de estos últimos días serán bastante generales y abundantes en algunos puntos, con vientos entre SO. y NO.

Sol y Sombra

Curiosísimo es el núm. 160 de este popular semanario ilustrado, correspondiente al jueves 3 de Mayo; contiene siguientes grabados.

Artística portada titulada: La mujer del torero: Ya viene papa, por G. de Federico.—Gamino de la plaza de toros de Sevilla.—Magníficas fotografías de la nueva plaza de toros de Barcelona—Retrato del notable escritor taurino don Juan Franco del Río.—Instantáneas de la tercera corrida de abono en Madrid.—Instantáneas de la corrida del 22 de Abril en Barcelona.—Preciosas instantáneas de la novillada efectuada en Valencia el 22 de Abril.—Retratos de *Machaguito* y *Lagartijo*.

El texto por las mujeres escritoras taurinas.

Telegramas

Telegrama de Roberts

Madrid 3, a las 12'20 m.
El general Roberts ha telegrafiado desde Bloemfontein, con fecha de 1.º de mayo, que el general French llevó grandes refuerzos al general Hamilton, y que la brigada Mabell ocupó

sin resistencia una serie de colinas situadas entre Viaksoners y Schauskraal.

Informe del prefecto del Sena

En el informe del prefecto del Sena, relativo a la catástrofe ocurrida el domingo último en la Exposición de París, se dice que el director de las obras del pabellón del globo celeste quitó el domingo, sin autorización para ello, ni avisar a nadie, las cimbras del puente por él construido, lo que ocasionó la caída inmediata del mismo.

M. Loubet, acompañado de los ministros el cuerpo diplomático y los comisarios generales extranjeros, ha inaugurado los Palacios de Bellas Artes de los Campos Eliseos y de la Exposición.

Lagartijo enfermo

Dicen de Córdoba que el ex-mata-dor de toros Lagartijo, sintióse enfermo estando de tertulia en el Círculo de la Amistad. Fué trasladado a su casa siguiendo grave.

Denuncia

Comunican de Pontevedra que ha sido denunciada la Unión Nacional, por la publicación del Manifiesto.

Fallecimiento

En Sevilla ha fallecido un anciano apodado «El Brujo» que vivía en la mayor miseria. Se le han encontrado en su casa 55.000 duros. «El Brujo» ha muerto sin testar.

Lagartijo grave

Telegrafían de Córdoba, que Lagartijo está gravísimo, desconfiándose de salvarle. Circulan rumores de que ha fallecido.

En Marrakesch

El día 24 llegó a Marrakesch la embajada española, siendo recibida por el sultán. Nuestros compatriotas son muy agasajados.

Desastre en unas minas

Madrid, 3, m.

Telegramas de Nueva York dan cuenta de un desastre ocurrido en las minas de Scheffeld.

En un momento se vió elevar a una montaña.

Esta se hundió enseguida, ocurriendo una formidable explosión.

Las piedras lanzadas llegaron a media milla de distancia.

Los trabajos que se hacen para la salvación de los obreros resultan inútiles, no esperándose sacar a ninguno vivo.

Rusia y el Japón

Dicen de San Petersburgo que se estrechan las relaciones entre Rusia y el Japón, disminuyendo en esta nación el prestigio de los ingleses.

El hambre en la India

La sublevación en la India va en aumento con motivo del hambre que allí reina.

De la guerra

Madrid 3, a las 3'20 m.

A Londres comunican de Mafeking que los boers apresaron un convoy de ganado que se dirigía a aquella población, dispersando a los indígenas que lo conducían y matando a cinco de ellos.

Los boers en número de 8.000 sitian a Mafeking, contando con numerosos cañones.

Desórdenes

Telegrafían de Bruselas dando cuenta de desórdenes ocurridos con motivo de haber intentado los obreros apoderarse del fuerte de Skinkakaus.

Estos solos pudieron entrar en el almacén de municiones y dispararon algunos tiros, siendo arrojados de allí por las tropas, que les causaron varias bajas.

Entre los muertos figura un albañil español.

Consejo de Ministros

Hoy se ha celebrado en Palacio el acostumbrado consejo de ministros, presidido por S. M. la reina.

El consejo ha sido breve y el señor Silvela en su discurso resumen ha informado a la reina del escaso eco que ha encontrado el manifiesto de la Unión Nacional, que ha calificado de verdadero fracaso.

Confía Silvela en que la opinión sana hará oídos sordos a estas excitaciones de las Cámaras de Comercio y ayudará al gobierno en su campaña económica, necesaria a la regeneración de la Patria.

Comunicó el señor Silvela un telegrama de nuestro representante en Tánger dado cuenta de haber fallecido el hermano del Gran Visir.

Habló después de la fiesta del trabajo y ensalzó la cordura de los obreros y el orden que hubo en el día de anteayer.

Viaje de Dato

Madrid, 3 a las 6'30 t.

En el expreso ha marchado a Barcelona el señor Dato.

Le acompañan, además de las personas que indicamos ya, los señores conde de San Simón, marqués de Portago y Leiva.

Han ido a despedirle los señores Silvela, Gasset, don Eugenio Silvela, Cortejarena, marqués de Cabriñana, Hernández, Marqués de Cubas y muchos senadores y diputados.

Ha ido también a despedirle el general Martínez Campos.

El escultor Querol

Madrid, a las 6'25 t.

En el expreso ha marchado a Barcelona el escultor señor Querol con objeto de hacer entrega del grupo que ha hecho para el Palacio de Justicia de Barcelona.

Luego irá a Roma y a París.

Combate

París, 3.

Un telegrama oficial de lord Roberts comunica que el general Hamilton batió a los boers en Atenel.

Según este despacho los boers tuvieron bajas de consideración.

Se vende

Una cabra joven recién parida con ó sin chivos, informaran en esta imprenta.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — Aprieta

Es el mejor BIBLIOGRAF. mejor las hojas,

Es el más económico. Dura toda la vida.

Su precio 3'50 ptas. uno

ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

JUAN MORENO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa. Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo. Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad. Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda. Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu. - TORTOSA

EL COLOR de CABELLO y GARGANTA, voz, boca

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retorciones pterinas, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemjermina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias.

Por 3'50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos, en almacén, 14 pesetas.

Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2. - TORTOSA

Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectas y economía.

La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 343, Barcelona